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1100个个月月销销毁毁770000多多套套婚婚纱纱照照

他他把把““粉粉碎碎爱爱情情””
做做成成了了一一门门生生意意

>>换个赛道
踏入婚纱照粉碎细分领域

刘玮出生于1982年，圆脸、微胖，戴
着一副无框眼镜。1月5日见面当天，他
和爱人一同出现。

谈到项目的起因，刘玮表示，一开始
并没有想做婚纱照粉碎。“一开始想到做
这个，是因为发小在做企业销毁服务，他
观察到，做企业隐私服务的很多，但做个
人隐私物品销毁业务的，在全国几乎没
有，正好他有这个便利的条件，我就和朋
友三个人一起入局了。”

进场后，刘玮才发现这件事情的困
难点，个人隐私物品的市场存量少，市场
容量并不大，“首先就是开发客户的周期
很长，客户来源不广，而且个人客户不像
企业，有稳定的销毁需求，基本上是做一
单是一单，后来我们想到对一些个人存
储的硬盘、手机这些数码介质进行销毁，
但效果仍不理想。”

2023年3月，刘玮突发奇想，锁定了
一个更加小众的领域，粉碎婚纱照，“你
可能想不到，婚纱照相框材质多为亚克
力、水晶、金属，个人处理非常不方便”。
记者看到，无论是用火烧、用全身重量踩
踏、拿剪刀剪，均无法损毁，但如果直接
扔到垃圾桶，又会泄露个人隐私。

确定了方向，就剩下客源获取的问
题了。刘玮表示，三个合伙人，各自在社
交平台上发视频或图文引流，客户私信
联系便添加社交账号，确认需求，最终完
成交易。“一开始是要做隐私业务的，但
随着婚纱照粉碎的爆火，我们的订单全
都变成了婚纱照粉碎，其实是走偏了，因
为它只属于销毁业务的一个小分支，但
以点带面，我相信，未来这个市场会越来
越广。”

2023年3月，他第一次把物品销毁
的视频发布在网络上。连续发布几条视
频之后，第一单婚纱照销毁生意来了。
客户是一个福建的女孩，没有咨询太多，
非常爽快，邮寄过来的除了照片还有一
双婚鞋。

另一单是河北当地的一名男性，网
上沟通，简单聊几句，邮寄过来的是两本
相册，照片有拿刀划过的痕迹，但没有彻
底破坏。一些和婚礼相关的物件也寄来
了，红包、账本、易拉宝，还有民政局剪过
的结婚证。

前期的十几单都是从短视频的咨询
转化而来。最初，他们和客户约定的是
15天以内销毁。在单量少的情况下，要
累积一个星期才去一趟河北廊坊的
工厂。

>>门槛不低
成为灰尘才是真正的销毁

2024年1月9日，河北廊坊的工厂
里，婚纱照的粉碎工作正在进行着，一个
个大小不一的相框，在交错的巨大锯齿
转动中，变成一堆碎片。光是这一天，就
有三十多份销毁婚纱照的订单需要
完成。

刘玮说，销毁的行业门槛不低。粉
碎婚纱照，只处理一套两套可能看不出
问题，但50套以上呢，意味着好几吨的碎
片。“碎片不叫销毁，只是转换物质形态。
我们是去电厂，电溶解液发酵，成为灰
尘，这是真正的销毁。”

有一些特殊材质不能直接进粉碎
机，比如玻璃要先用大锤砸，一些玻璃制
作的奖杯摆件要用液压压碎，婚纱也不
能进设备，衣物容易缠住机器，那么就用
老办法：人工剪。

婚纱照粉碎火了以后，有人想要来
加盟，问需要准备什么机器。刘玮说，在
不了解的人看来，购置一两台机器，两三
个员工现场销毁，有人负责线上推广运
营，就可以开张接单了，但这只是表象。

看不见的后端处理更为重要。需要
经过立项，过环评，找电厂合作，投入的
精力和成本远不止两三台机器那么
简单。

在不断服务客户的过程里，遇到问
题解决问题，提出需求解决需求，慢慢
地，刘玮有了两项别具特色的创新。

一个是喷漆。小设备粉碎出来的碎
片小，但是一些坚硬的材质，扔进小设备
之后绞不动，只好换成更大的设备。大
设备齿轮粗，粉碎出来的碎片大，有时恰
好人的头像仍在碎片里，能清晰辨出人
脸，刘玮便开始喷漆，他选择黑色，遮挡
效果最好。但后期也有客户提出金黄
色、绿色等。

另一个是提供销毁冷静期的寄存服
务，针对那些心里有犹豫的客户。离婚
需要冷静，销毁也是。不过这项创新没
有坚持多久，寄存在厂房没有问题，但是
不开箱，却面临风险，你很难说里面存放
的究竟是不是违禁物品。

当婚姻走到尽头，离婚纷争围绕房
产、金钱、孩子展开，一套花费几千元上
万元的婚纱照，好像不是人们的当务之
急。但当离婚的硝烟退去，回归日常生
活时，这些物件显露出更惊人的回忆力
量，成为“痛点中的痛点”。

>>百态人生
10个月销毁了700余套

做婚纱照销毁不到10个月，刘玮已
经不记得和多少个客户聊过，而这段时
间里，每一个客户，他都会挨个对接，确
定重量和费用，等到客户把要销毁的婚
纱照打包邮寄到工厂，收到婚纱照后，他
会再一次确认销毁需求，随后喷漆，遮挡
面部，再将婚纱照投入粉碎机，完成这段
爱情的“物理粉碎”。

从恋爱到结婚，需要漫长的时间，而
“物理粉碎”只需要几秒。冰冷的机器切
碎了婚纱照片，却带不走照片背后的
故事。

在刘玮拍摄的视频中，记者注意到，
大部分照片已经有了岁月的痕迹，但也
不乏包装袋都没撕掉的崭新婚纱照。而
客户的要求也很特别，喷漆颜色，有的要
求绿色，有的要求红色，甚至要求只涂一
半，根据客户的要求，刘玮会依次备注，
并拍上视频，让对方见证销毁的过程。

“你很难想象，每一个要求的背后，

到底有着怎样的故事。”刘玮回忆，从婚
纱照粉碎服务上线以来，他的时间大部
分被聊天占据了，为每一个咨询的客户
提供宣泄通道。“印象最深的就是有个客
户，从晚上8点，聊到了凌晨2点，最后也
没有下单。”

对于刘玮来说，他其实并不愿意多
听客户的隐私，但无奈在这样的角色下，
他不得不成为一个树洞，即使这样，他也
有自己的原则。“我主要就是一个倾听
者，不会去附和客户、煽风点火，更不会
催单。他们倾诉完了，如果还想要销毁，
那就下单好了，不下单也没关系，就当听
了个故事。”

当然，也有半路退单的故事，刘玮回
忆，有一天一个保定的小哥突然急匆匆
地联系要销毁照片，并且要加钱加急，当
时已经是晚上，他便和小哥商量第二天
粉碎，结果第二天早上，小哥发来消息说
媳妇回来了，希望能把照片寄回来。“这
也没什么，能和好当然是件好事”。

故事听多了，刘玮坦言现在已经有
点麻木，“聊天里的这些情绪大多都是负
面的，我也在努力消化这些情绪”。

目前，刘玮的订单从单月个位数提
升到了近300件，单量呈现暴涨的趋势。

“我们是按重量收费，最便宜的套餐是59
元，最贵的是159元。”刘玮表示，即使单
量不断地增加，但目前仍处于亏损的状
态，要实现转亏为盈，需要更多的订单。

截至2024年1月初，他累计销毁了
大约700位用户寄来的照片，见证了700
段亲密关系的终结。

前几天有人在咨询的时候说刘玮的
回复很机械化，倾诉了半天，得到的却是
一套设定好的回复，有些官方。在这一
点上，似乎双方的需求并不一致，刘玮
说，情感问题和他无关。

对于这个事业，刘玮表示，不管成功
还是失败，他都想尽自己的能力去坚持
坚持。“最起码我给大家提供了一个既保
护隐私、又安全有效的的方式，反正我觉
得我做的是一件好事。”

据《华西都市报》《新京报》

河北廊坊一家粉碎工厂，工人将黑色喷漆对准肖像，不等
漆干，送进粉碎机，齿轮碾过亚克力油画框，也碾过水晶玻璃和
木制相册，黑漆向下滑落。

几分钟时间，进去的是年轻欢欣的幸福容颜，出来的是面
目模糊的情感碎片。网友们把这台粉碎机称为“爱海捐躯客”，
照片销毁的一瞬间，仿佛是为了感情捐躯。“碎片在齿轮间跳
跃、挣扎，像是想活命，但终将捐躯，融入大海。”刘玮这样形容。

在网上围观销毁过程，网友们评论，“没想到在爱情里最坚
硬的是照片”，“婚姻那么脆弱，婚纱照却那么结实”。

元元旦旦后后收收到到了了
3300多多份份快快递递。。

面部已被喷漆的婚纱照。正在销毁的婚纱照。

从从粉粉碎碎机机出出来来后后，，婚婚
纱纱照照化化为为碎碎片片。。


